
Le 26 novembre 2012, monsieur Thierry HUMBERT, directeur du cabinet du préfet du Jura,
préside la deuxième réunion du Comité départemental du centenaire de la première guerre mondiale.

Sont présents :
Monsieur Yves OPER – Directeur de l'O.N.A.C.V.G. du Jura
Monsieur le colonel SCAGGION – Délégué départemental du Souvenir Français
Monsieur le lieutenant-colonel  ORTIZ – Délégué Militaire Départemental
Madame Sylvie VERMEILLET, présidente de l'association des maires du Jura
Monsieur François TONNERRE, conseiller municipal de Lons-le-Saunier
Monsieur Cyril ARNOUD – Correspondant défense à la ville de Dole
Madame Florence BREDIN, chargée de mission à la D.D.C.S.P.P.
Madame Danièle GIRARDOT –  chargée de mission à la D.D.E.N.
Madame Evelyne GUILLAUME – Directrice adjointe des Archives départementales
Madame Domitille BLAND – Bureau de la communication interministérielle à la Préfecture
Madame Bernadette BEGEOT – Sous-Préfecture de Dole
Monsieur Emile MOCKLY – Président du Comité du Souvenir Français
Monsieur Pierre TINGUELY– Président de la section O.N.M. du Jura
Madame Christiane POLITANO – Déléguée générale adjointe du Souvenir Français
Monsieur Jean GONTHIER – U.N.C. et Souvenir Français
Monsieur André VERTHIER – Vice-président U.N.P.
Monsieur Claude BOUVERET - Président A.C.P.G. - C.A.T.M.
Monsieur Maurice LOISY– C.V.R.
Monsieur Antoine GRAZIANI –  Association des membres de la L.H. décorés au péril de leur vie
Monsieur Pierre GUERAUX –  Président S.F. Maginot du Jura
Monsieur Claude BRENOT – Président U.F.A.C. Jura Sud
Monsieur Denis GAY – Préfecture du Jura

Sont absents excusés :
Monsieur le sous-préfet de Saint-Claude
Monsieur le Directeur départemental de la Sécurité publique
Monsieur le général TONNAIRE

Monsieur le directeur de cabinet ouvre la séance à 14H30, rappelle les conditions
d'installation du Comité, les missions du Groupement d'Intérêt Public (G.I.P.) et donne lecture de
l'ordre du jour :

- Approbation du précédent compte rendu
- Point sur les orientations du G.I.P.
- Déclinaison au niveau du Jura des 6 grands rendez-vous commémoratifs de 2014
- Inventaire et choix des projets locaux pour 2015
- Calendrier du comité de pilotage
- Questions diverses.

- APPROBATION DU PRECEDENT COMPTE RENDU

Le compte rendu du 11 juillet 2012 est approuvé à l’unanimité.

Comité départemental du centenaire de la première guerre mondiale
Lundi 26 novembre 2012 à 14H30
Salon Matet – Préfecture du Jura



- POINT SUR LES ORIENTATIONS DU GROUPEMENT D'INTERET PUBLIC

Monsieur le directeur de cabinet demande à monsieur OPER, directeur départemental de
l'O.N.A.C.V.G., de préciser les orientations prévues dans le rapport Joseph ZIMET, et notamment les
6 grands rendez-vous commémoratifs nationaux prévus pour 2014 :
 28 Juin 2014 : ouverture européenne à Sarajevo
 14 Juillet 2014  : Fête nationale
 31 Juillet 2014 : Hommage national à Jean Jaurès
 Août 2014 : Commémoration de la mobilisation générale
 Septembre 2014 : Commémoration de la bataille de la Marne
 11 Novembre 2014 : Entrée au Panthéon de Maurice Genevois.

- DECLINAISON AU NIVEAU DU JURA DES 6 GRANDS RENDEZ-VOUS COMMEMORATIFS

Les 6 temps forts nationaux intègrent une commémoration décentralisée de la mobilisation
générale dès 2014. Toutefois, des projets locaux ou départementaux peuvent voir le jour à l’initiative
de tous les acteurs qui souhaitent intervenir dans cette phase commémorative, entre 2014 et
2018/2020, étant précisé qu’à partir de 2015, un cycle commémoratif décentralisé suivra la
chronologie des événements survenus sur les champs de bataille.

- INVENTAIRE  ET CHOIX  DES  PROJETS  LOCAUX

 Une Chênaie en hommage à tous les morts pour la France.

Monsieur le colonel SCAGGION présente le projet de chênaie intégrant tous les morts de
toutes les guerres, y compris 1914-1918, conformément aux orientations de la loi du 28 février 2012
relative à la commémoration du 11 novembre. Il indique que 12.000 arbres pourraient être plantés en
forêt de Chaux, la plus grande forêt du Jura, pour constituer un "monument vivant" du souvenir. Les
plantations pourraient être assurées par les enfants des écoles avec la participation de l'Office
National des Forêts (O.N.F.).

Une convention serait signée avec cet office qui s'engagerait à entretenir la chênaie pour
l'avenir.

Plusieurs contraintes s'imposent quant à l'aménagement du site :
- la nature du terrain doit être compatible avec les chênes
- l'accessibilité doit être garantie
- le stationnement à proximité doit être possible
- l’information des visiteurs doit être assurée
- des bancs doivent être installés
- la route d’accès doit être carrossable et sécurisée.

Depuis le mois de juillet 2012, le projet est resté en attente d’une réponse du comité
départemental et seule une étude rapide de faisabilité a été faite. Mais des idées ont pris corps :

- Volonté de l'O.N.F. de participer à cet éventuel projet
- Nécessité de protéger les jeunes plants du fait de la présence de cerfs
- Coût de l’opération = environ 40.000 euros, soit 5 euros par arbre planté et protégé
- Un C.D. pourra être réalisé pour expliciter les raisons de la création de cette forêt.

Monsieur le colonel  SCAGGION indique qu’il a reçu de nombreux avis favorables à ce
projet.

Le coût pour une commune qui souhaiterait participer à cette initiative serait d’environ 50
euros représentant le prix d’une gerbe. Une souscription citoyenne pourrait aussi être proposée sur le
thème " offrir un chêne à un mort pour la France " pour un coût de 5 euros.

Madame VERMEILLET, relayant l'avis des maires du Jura, exprime ses réserves sur ce
projet. Elle relève que les opérations du centenaire reçoivent un écho favorable mais reste prudente
sur la plantation des 12.000 chênes sur un seul secteur. Elle indique en outre que le nombre de ces
chênes diminuera au fil du temps et des dépressages forestiers réalisés par l’ONF. Les élus seraient
plutôt favorables à une plantation d'un arbre dans leur commune qui ne serait pas nécessairement un
chêne compte tenu de la diversité des sols jurassiens.

Par ailleurs, les maires souhaiteraient que l’accent soit mis sur l’entretien des tombes des
soldats morts pour la France.



Enfin madame VERMEILLET indique que, pour les maires, priorité est donnée au soutien des
associations d'anciens combattants. Elle regrette que le plan de financement prévisionnel ne prévoie
pas de participation de l'Etat alors que les soldats qui sont tombés sont morts pour leur pays plutôt
que pour leur commune.

Monsieur le directeur de cabinet répond qu'un financement de l'Etat est possible à condition
de déposer des projets au G.I.P. qui les retiendra en fonction de leur qualité.

Monsieur TONNERRE s’étonne que le projet de chênaie soit sérieusement avancé alors que
le Comité du centenaire ne se réunit que pour la deuxième fois. Il relève que si le nombre de chênes à
planter devait correspondre au nombre de soldats jurassiens morts en 1914-1918, le chiffre serait de
9.000.

Monsieur ARNOUD indique qu’il ne s’oppose pas au projet qui conjugue et ne voit pas
d’inconvénients pour que cette plantation se réalise à l'extérieur du secteur dolois.

Monsieur le colonel SCAGGION précise que les actions d’entretien des tombes de soldats
morts pour la France sont déjà très largement généralisées sur le département et depuis longtemps.
Cet entretien est assuré par les municipalités et par le Souvenir français.

Monsieur TINGUELY indique qu’il est favorable au projet de chênaie dans la mesure où cette
forêt constituera un symbole du souvenir pour les écoles. Il précise que le conseil d’administration de
l'ordre national du Mérite s’est prononcé en faveur du projet.

Monsieur le directeur de cabinet demande au Comité départemental d'acter officiellement le
projet de chênaie et de l'inscrire dans le projet mémoire du centenaire de la première guerre mondiale.

 Le Comité départemental du centenaire mandate le comité restreint pour mettre en oeuvre le projet
de chênaie.

 Le concours des "petits artistes de la mémoire"

Le concours des "petits artistes de la mémoire", porté par l’O.N.A.C.V.G. s’adresse aux
enfants des écoles CE2/CM1/CM2 pour la période de la grande guerre. Avec l'aide de son
enseignant, une classe parrainerait  un poilu du village en racontant sa vie et les événements de
l'époque. L'objectif est de mobiliser autant de classes que de cantons (34) qui pourront être primées
au niveau départemental. En 2013, 6 écoles participeront à ce concours.

Madame GIRARDOT estime que ce concours permettra de remettre à jour les notions de
patriotisme et de "mort pour la France" et d'attacher les élèves à la perpétuation du souvenir. Elle
indique être disponible pour développer les projets et contacter les enseignants. Le site internet de la
D.D.E.N. servira de relais pour l'ensemble des actions concernant le centenaire.

Madame VERMEILLET souhaite que les enseignants puissent accompagner les élèves au
monument aux morts lors des cérémonies patriotiques et leur enseigner la Marseillaise. Elle indique
que les commémorations ont une plus forte charge symbolique en présence d'enfants.

 Sur proposition du directeur de cabinet, le projet de développement des "petits artistes de la
mémoire" est retenu et inscrit dans le schéma départemental du centenaire de la première guerre
mondiale.

 Le rôle prépondérant des femmes pendant la première guerre mondiale

Monsieur ARNOUD indique qu’il convient de ne pas oublier le rôle des femmes lors du
premier conflit mondial.

       Madame BREDIN ajoute à ce sujet qu’elle a procédé à des recherches sur d’éventuelles
expositions concernant ce thème :

- Musée de la Grande Guerre de Meaux : exposition "les femmes dans la grande guerre "
- Musée de l’artillerie de Draguignan : exposition 1918 – La victoire des femmes - les

changements de la société au XX ième siècle.
- Exposition 14-18 les femmes sur un autre front à Etaples



- Exposition de l’O.N.A.V.G. : Les femmes dans la guerre et la solidarité à l’arrière
- Etude sur les propositions de l’assemblée nationale" Le vote des morts ".

Une ou des expositions pourraient être déployées notamment le 8 mars, journée
internationale de la femme.

 le projet est retenu et la mise en œuvre est confiée au comité restreint.

- QUESTIONS DIVERSES

Monsieur le directeur de cabinet propose d'aborder 3 questions diverses :

 Proposition de la commune de Saint Claude

Monsieur le maire de Saint-Claude a adressé un courriel au préfet indiquant que la ville
prévoit de s'associer à la commémoration du centenaire en plaçant les 4èmes Rencontres de l'Histoire
locale, organisées par les Archives municipales en mars 2014, sur cette thématique et en soutenant,
le cas échéant, les initiatives des associations locales.

Ce projet est intégré aux projets locaux du comité du centenaire

 Expositions itinérantes

Monsieur Alain NEYRINCK, domicilié à Saint-Lothain, dispose d’une importante collection de
matériels sur la grande guerre. Une plaquette de présentation a été transmise au préfet.

Monsieur Olivier BONGLET, domicilié à Saint-Claude, est à l'origine d'une exposition de
qualité sur la première guerre mondiale.

Monsieur Clément LIGIER, domicilié à Morez, dispose également d’éléments se référant à la
grande guerre.

 Mort du caporal PEUGEOT - Affaire de Joncherey ((Territoire de Belfort)

Monsieur OPER rappelle que le premier mort du conflit a été le caporal Peugeot, du 44ième

R.I., basé à Lons-le-Saunier . Né dans le Doubs, et instituteur dans ce même département, le caporal
Peugeot est mort à Joncherey le 2 août 1914. La commémoration de ce décès a lieu chaque année à
Joncherey.

Il indique que des contacts ont été pris avec les services des O.N.A.C.V.G. des départements
du Doubs et du Territoire de Belfort afin d’envisager une commémoration régionale de ce "premier
mort ". Toutefois, il précise la difficulté à mettre en œuvre une coordination régionale pour ce type
d'opération. Une commémoration départementale à l’échelle du Jura sera sans doute plus facile à
organiser.

Madame VERMEILLET indique que la région pourrait être sollicitée au niveau du fonds
d’intervention régional dédié aux manifestations exceptionnelles. Par ailleurs, les conseillers généraux
pourraient être contactés sur certains projets.

 Le Comité départemental du centenaire mandate le comité restreint pour développer cet éventuel
projet.

 Communication

Emission radio

Monsieur OPER indique qu’un projet d’émission radio avait été proposé pour illustrer et
animer les différentes phases du centenaire. Il conviendrait de solliciter une station susceptible de
porter le projet ainsi que les historiens et les animateurs susceptibles de développer le sujet.

 Le déploiement du projet est confié au comité restreint



Site internet de la préfecture

Monsieur le directeur de cabinet précise que le volet communication est un élément
essentiel de réussite du projet du centenaire. Il indique que le site internet de la préfecture du Jura
mettra en ligne les coupures de presse et les comptes rendus du Comité départemental du
centenaire.

 Drapeau "Ceux de Verdun"

Monsieur BRENOD propose que les lauréats du concours des "petits artistes de la mémoire"
puissent se voir confier la "garde" du drapeau lors d’une ou de deux cérémonies.

La proposition est validée par le Comité départemental du centenaire.

 Ce projet sera à préciser par le comité restreint.

Avant de clore le Comité départemental du centenaire, monsieur le directeur de cabinet
indique que le Comité plénier se réunira dans 6 mois, soit en avril-mai 2013. Il demande que, pendant
ce délai, le comité restreint organise une ou deux réunions intermédiaires afin de présenter au
prochain Comité départemental les développements apportés aux projets retenus.

La séance et levée à 16H00

       Le directeur de cabinet,

Thierry HUMBERT




